

nerfs du membre inférieur, non loin de leur origine médullaire : l'on crée ainsi sur le chemin de la toxine un véritable " barrage antitoxique ". Apert et Lhermitte ont traité de cette manière, avec succès, un cas de tétanos consécutif à un ulcère de jambe. On peut injecter dans l'espace périaul, plusieurs jours de suite, 10 à 20 centimètres cubes de sérum. Cette méthode mérite d'être étudiée, elle est séduisante dans son principe.

Il semble en résumé que, dans le tétanos confirmé on doit toujours faire des injections sous-cutanées, mais qu'il est bon de faire des injections para-nerveuses, si la plaie siège à l'un des membres supérieurs, et des injections épidurales, si elle siège à l'un des membres inférieurs. Quelle que soit d'ailleurs la voie suivie, il est essentiel de mettre la thérapeutique en œuvre d'une manière intensive et le plus tôt possible : c'est à ce prix seul que l'on peut espérer quelque succès.

La méthode de Baccelli consiste en injections sous-cutanées d'acide phénique. Baccelli pense, en effet, que l'acide phénique agit comme modérateur du pouvoir réflexe de la moëlle, et aussi comme anti-toxique et antithermique.

Les injections sont sous-cutanées. On emploie une solution aqueuse d'acide phénique à 2 ou 3 p. 100. Exceptionnellement, on a pratiqué des injections d'huile phéniquée à 10 p. 100, pour introduire dans l'organisme de fortes proportions d'acide phénique. En moyenne on injecte chaque jour, en plusieurs fois, 0<sub>gr</sub>. 30 à 0<sub>gr</sub>. 40 d'acide phénique (soit 15 à 20 centimètres cubes d'une solution à 2 p. 100). Mais on a employé, dans les cas graves, des doses beaucoup plus élevées, et, pour Favero il faudrait administrer 0<sub>gr</sub>. 01 d'acide phénique par kilogramme.

Cette méthode a été employée surtout en Italie : elle semble avoir donné quelques bons résultats en France (Enriquez et Bauer, Claude et d'Heucqueville) : pourtant, les observations ne sont pas toutes satisfaisantes, et il est encore difficile de porter un jugement définitif sur la valeur des injections d'acide phénique.

Si l'on emploie la méthode de Baccelli, on doit se rappeler qu'elle ne contre-indique nullement ni les injections de sérum antitétanique, (que l'on pratiquera dans tous les cas) ni le traitement symptomatique par le chloral.

E. ST-JACQUES.

## Société Médicale de Montréal.

Séance du 5 Mai

Présidence du Dr Lesage.—Lecture du Procès-Verbal

Avant l'adoption du procès-verbal, Monsieur Marien exprime le désir d'examiner les préparations microscopiques des pièces pathologiques, présentées comme cancer utérin par M. de Martigny, à une précédente séance. Elles sont déjà sous la lentille microscopique.

L'histoire clinique de la malade est ainsi résumée par M. de Martigny. M<sup>de</sup> G. 41 ans, sans antécédents pathologiques personnels ni héréditaires notables, a eu sa ménopause il y a un an. Depuis décembre dernier, trois fortes attaques de métrorrhagie, dont la dernière est plus tenace. L'examen dénote un col utérin ulcéré, friable, mais un corps apparemment libre d'adhérences. Le diagnostic de cancer limité du col est porté et l'opération décidée. Hystérectomie vaginale facile et rapide.

La malade meurt quatre semaines plus tard, ayant présenté plusieurs fois des hémorrhagies intestinales. La nécropsie ayant été refusée par la famille, il est conséquemment impossible de donner l'état des organes abdominaux.

MM. Bernier, Hingston, St-Jacques et Marien concourent dans le diagnostic d'épithélioma pavimenteux du col utérin.

Comme la présentation de cette pièce ouvre la question du traitement du cancer utérin,—la discussion de ce point important de thérapeutique chirurgicale est envoyée à la prochaine séance.

\*\*\*

Le Président lit une invitation de la part du Dr Birkett, Pres. de l'American Laryngological Ass. aux membres de la S. M. de M. les priant cordialement d'assister aux réunions de l'Association qui se tiendront les 11, 12 et 13 mai prochain.

\*\*\*

### Double Kyste Papillaire de l'Ovaire.

M. de Martigny présente un double kyste papillaire de l'ovaire qu'il vient d'enlever récemment.

